

EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastion 39.

Mabon, Mártes 13 de Junio de 1893.

Año XXII. Núm. 6.023.

Desde Madrid

9 Junio

Las últimas manifestaciones oficiales y oficiosas del gobierno acerca de las reformas que se proyectan en los presupuestos han despertado nuevamente el interés regional y local de los que se creen perjudicados, y con este motivo llueven excitaciones de todas partes para los diputados. La animación, por esta causa, del Congreso, ha sido extraordinaria. Los incidentes, más ó menos vivos, surgen por todos lados, las conferencias menudean, el gobierno, no obstante compromisos recientes que indudablemente ha contraído, parece indeciso.

Dijo el Sr. Sagasta, que si los presupuestos no se aprobaban antes de suspenderse las sesiones de las Cámaras, plantearía las reformas proyectadas por decreto. La afirmación era grave. No se sabía más que por los periódicos, y necesitaba su confirmación oficial.

De averiguarlo se encargó el Sr. Cosgayan, preguntando al gobierno en la sesión de esta tarde si era cierto lo que se anunciaba, porque si así fuera, como la minoría conservadora entiende que no se puede reformar por decretos la ley orgánica del Poder judicial, ni las de Enjuiciamiento civil y criminal, ni el Código Penal, ni otras de tanta trascendencia, aquella minoría, dijo, protestaría del modo más solemne. El jefe del gobierno contestó que el ministerio no pensaba hacer reformas que no estuviesen dentro de las leyes.

A continuación interrogó al gobierno el Sr. Linares Rivas sobre el asunto de las capitánías generales, exigiendo contestación más explícita, fundándose en que se trataba de una reforma ya decretada. En síntesis, dijo el ex-ministro conservador: si el 1.º de julio no están aprobados los presupuestos, comenzará á regir el decreto de división territorial militar en dicha fecha?

El Sr. Sagasta insistió en que estaba dispuesto á que todas las reformas se aprobasen, pero ante la necesidad de contestar concretamente á la pregunta del Sr. Linares Rivas, añadió, que en el decreto se introducirían las modificaciones que se creyesen oportunas, dentro siempre del presupuesto que se fija para las reformas, y si en 1.º de julio seguía la discusión de los presupuestos, como parece probable, no regiría en aquella fecha el decreto de división territorial. No dijo más el presidente del Consejo, pero la segunda parte la decían sus íntimos luego en el salón de conferencias. «No regirá ese decreto el 1.º de julio si sigue la discusión de los presupuestos, pero regirá el 15 ó el 20, á mas tardar, del mismo mes.»

Esta es la verdad, que el Sr. Sagasta no ha tenido la franqueza de exponer

sin rodeos. La división territorial militar será un hecho en la forma que indicaba en mi carta hace dos días; Sevilla será capital de distrito; la Coruña, no. Esto es lo convenido con la «aprobación» del general Martínez Campos y el Sr. Cánovas.

No hace cuatro días que se han leído en el Congreso los proyectos sobre reformas en las Antillas del señor ministro de Ultramar, y ya se reciben de Cuba telegramas alarmantes comunicando el mal efecto que han hecho los proyectos. Un despacho de Santiago de Cuba anuncia que la excitación es tan grande, que se temen alteraciones del orden público. Pero no es esto la peor, sino que los excitados, los que amenazan con trastornos, son los representantes del partido incondicional español. El asunto no puede ofrecer peores caracteres. Los diputados antillanos, sin distinción de partidos, combatirán todas las reformas.

¿Falta algo más? Pues ya está ahí el Sr. Montero Ríos. El ministro de Gracia y Justicia, que desde que dimitió no concurre á las Cámaras, acaba de entrar en el Congreso y se encierra en el despacho de ministros con el Sr. Sagasta. ¿Que saldrá de ahí? No es fácil adivinarlo. Seguramente viene dispuesto el ilustre gallego á presentar nuevas dificultades pero el Sr. Sagasta le ofrece la luna, si es necesario, y termina por hoy el conflicto.

Supongo, por tanto, que no pasará nada, pero hay que suponer también que este estado de cosas ha de tener un término próximo.

El Sr. Sarthon ha llegado hoy á Madrid. Le he visto en el Congreso, y ha tenido la bondad de decirme que, entre otras cosas, trata de interesarse, especialmente, por el pronto despacho del expediente relativo á los solares de San Francisco.—Z.

10 Junio.

Sr. Director de EL BIEN PÚBLICO.

Muy señor mío: De día en día, ó mejor dicho, de hora en hora, aumenta el descontento general, manifestado contra el Gobierno, por sus proyectadas reformas, y son tan grandes las quejas, las acusaciones y las censuras, que harían desistir de sus planes á otros que no estuviesen tan aferrados al error, como el Sr. Sagasta lo vá estando á las equivocaciones de su partido. No tan solo se declaran en rebeldía provincias enteras, sino que amenazan con suspender el ejercicio de sus funciones ilustradas clases de la sociedad, dignas de consideración y de respeto.

Si el Gobierno que debe prestar todas las garantías constitucionales á los que legalmente viven, es el primer perturbador del orden social y por todos los medios promueve la insubordinación y el alboroto, no sabemos á quien ha de acudir en busca de amparo con-

tra las ilegalidades y contra las injusticias, ni queda otro recurso que echarse de una vez, y para siempre, en brazos del destino, dejando á la Providencia el cuidado de dirigir y regular nuestra marcha. La nación cumple sus fines en el orden de la vida y el poder que tiene á su cargo la dirección de los negocios públicos, debe obrar atendiendo á esos fines y no deben contrariarlos con injustas medidas, ni con abusivos preceptos. Convendránse los ministros, autores de las combatidas reformas, de que no es bueno ir contra la opinión general, cuando esta opinión se manifiesta públicamente, ni son viables los proyectos que no satisfagan alguna necesidad á los que contraríen algún derecho. El legislador debe cuidar mucho de las circunstancias en que legisla y de las condiciones que concurren en los que hayan de cumplir esas leyes; de otro modo, no es posible que la misión del legislador sea honradamente cumplida, ni que sus leyes sean con respeto acatadas. Por haber observado esos principios le han salido al Gobierno del Sr. Sagasta tantas dificultades al camino, que ya imposibilitan y detienen su paso; la mayoría descontenta; Pamplona oponiéndose con todas sus energías á los proyectos económicos; Coruña, Vitoria, Burgos y Sevilla no queriendo que se les arrebatase lo que juzgan pertenecerles; las Antillas atemorizadas ante los proyectos del Ministerio de Ultramar, y todo el país, toda España á una voz y como un solo hombre, protestando de la desatinada é incomprensible política del Gobierno. Ni de propósito que lo hicieran sería posible conseguir, en menos tiempo, mayor alteración de toda la vida nacional. La prensa de diferentes matices califica unánimemente de desatinada y de loca la conducta de los reformadores ministros; cada reunión es un club donde se lanzan los mayores y los más justos anatemas contra el Gobierno, y cada ciudadano es un enemigo, que abiertamente censura la política de nuestros malaventurados gobernantes. No hay quien sinceramente los defienda, ni en contrario quien los apadrine; irresponsabilidad tan grande que nadie quiere compartirla; su caída será tan espantosa que ninguno quiere ser envuelto en ella. Hay, sin embargo, quien confía en no sabemos que recursos de última hora, para evitar en lo posible esa catástrofe que los amenaza, lo que no deja de ser una ilusión engañosa, que prontamente se disipará á los primeros embates de la lucha. No cabe dudar; las reformas son tan imposibles, tan erróneas, tan contrarias á la sana razón y al buen sentido, que no pueden aprobarse, por muchos elementos de que el Gobierno disponga, por muchas que sean las influencias que medien y por muy desesperada defensa que hagan de su obra, los

ministros, notables ayer, al decir de sus amigos, notables hoy según expresión general porque nadie sería capaz de concebir errores como los suyos.

Suyo affmo.—EL CORRESPONSAL.

Agitación en la Coruña

La Coruña 9.

La junta de defensa ha enviado á los senadores por esta circunscripción telegramas para que se opongan con toda energía á los proyectos del ministro de la Guerra referentes á la división territorial militar.

Añade la expresada junta que los representantes de Galicia en Cortes pueden estar seguros de que ella habrá de secundar las gestiones que se hagan en defensa de su derecho.

La agitación que aquí han producido las noticias á que ayer me refería, va en aumento y se propaga á muchas poblaciones gallegas que se apresuran á ofrecer su concurso á los coruñeses.

El alcalde de la vecina é importante ciudad departamental, ha telegrafiado que no le es posible asistir al meeting de esta tarde por exigir su permanencia en el Ferrol la actitud de los obreros declarados en huelga, pero que en cuanto termine el estado anormal á que se refiere se pondrá incondicionalmente al lado de la Coruña para defender sus intereses, que son también los de Galicia.

De un momento á otro llegará del Ferrol una numerosa comisión, que asistirá al meeting en representación de aquella ciudad.

El vecindario de la Coruña demuestra con su conducta que en la cuestión de la capitánía general está incondicionalmente con la junta de defensa.

Esta no carecerá de los recursos que fueran necesarios para resistir, porque las personas acaudaladas se hallan dispuestas á facilitarlas.

Por de pronto consignaré que el rico comerciante Sr. Vila ha puesto 40.000 pesetas á disposición de la Junta, y que una señora que oculta su nombre ha ofrecido también 10.000 pesetas para los gastos que ocasione la resistencia.

El pueblo aplaude estos rasgos de generoso patriotismo, que no serán los únicos.

Empiezan los preparativos para el meeting, que promete estar concurridísimo.

Los balcones de las casas ostentan negras colgaduras en señal de luto.

A pesar de la excitación de los ánimos no creo que el orden público llegue á alterarse, porque este vecindario si tenaz en lo que se refiere á la defensa de su dignidad, es el primero en comprender los inconvenientes de una actitud poco correcta.

A pesar de esto, las autoridades han tomado muchas precauciones.

El gobernador ha reconcentrado en la capital gran parte de la Guardia civil de la provincia, y el capitán general interino ha dispuesto que las tropas de la guarnición permanezcan en los cuarteles.

A las tres y media de la tarde han empezado á cerrarse los establecimientos. El comercio de la Coruña, en masa, se propone asistir al meeting.

Se ha celebrado con el mayor orden el meeting de protesta contra los proyectos militares del ministro de la Guerra.

Como anunciaba en mi anterior despacho, la concurrencia ha sido numerosísima. La plaza estaba completamente llena.

Entre los concurrentes, que llegaban á doce mil, figuraban la Diputación provincial, la Junta de defensa, el clero, las Sociedades de recreo y una inmensa muchedumbre perteneciente á todas las clases sociales.

Muchísimas personas ostentaban en el pecho un lazo blanco, color de la bandera de Galicia.

El acto ha sido presidido por el abad de la Colegiata.

En representación de la autoridad ha asistido al meeting el secretario del gobierno civil.

Han hablado el abad de la colegiata, los diputados provinciales que han dimitado sus cargos é ingresado en la Junta de defensa, y los Sres. Perez Costales, Martinez, Fontela, Rodriguez y Martinez Soto, alcalde dimisionario. Todos han hablado con mucha elocuencia, siendo muy aplaudidos.

Los discursos han sido muy enérgicos, pero todos ellos se han limitado á defender los intereses de la Coruña y á aconsejar á los coruñeses que continúen en su actitud de resistencia pasiva.

Aunque ayer y hoy han circulado hojas que llevan por título «La Coruña bajo el protectorado inglés,» nadie en el meeting ha pronunciado palabra alguna que ni de lejos ni de cerca tuviera relación con el separatismo.

Tales hojas son—como no podía menos de ser—ajenas á la junta de defensa, porque precisamente en una de las bases sobre que descansa la Asociación regionalista se consigna que el regionalismo no tiene por objeto romper ni relajar la unidad nacional.

Al terminar el meeting la numerosísima concurrencia se dispersó ordenadamente sin promover alboroto de ninguna clase.

La manifestación que acompañaba á la junta de defensa ha vitoreado á las tropas de la guarnición que encontró junto al cuartel de Alfonso XII.

La junta de defensa fué acompañada hasta su domicilio por una gran parte de la gente que había asistido al meeting.

El pueblo de la Coruña ha demostrado una vez más su deseo de no salirse de la legalidad.

La intranquilidad moral continúa y creo que no se restablecerá hasta la resolución del conflicto.

Se reciben muchas adhesiones de los pueblos de Galicia.

Se celebrará otro meeting para mantener vivo el espíritu de protesta.

La Exposición de Chicago

Chicago 19 de mayo.

El tiempo ha mejorado bastante. La

concurrencia de extranjeros aumenta algo en Chicago, y la Exposición comienza á verse animada.

Las aguas del lago Michigan, entrando por extenso canal, forman larga y caprichosa ría, que circunda los grandes palacios de la Exposición, hacia los que navegan incesantemente lujosas góndolas venecianas, servidas por gondoleros, que visten el pintoresco traje de la época de los dux, y también en los embarcaderos de aquellos edificios dejan y recogen centenares de visitantes de la «feria», los rápidos botes movidos por la electricidad.

Entre unas y otras son veinte las embarcaciones de ambas clases que para servicio del público hay en el lago, cruzado innumerables veces por elevados y anchos puentes, que ponen en comunicación por tierra todos los edificios de la «World's faire,» que ayer fueron visitados por una numerosa representación sueca, compuesta de más de dos mil personas, que vistiendo los característicos trajes de aquel país y ostentando vistosos pendones, recorriendo toda la Exposición y parte de las calles del extremo Sur de Chicago.

Una de las cosas que llaman la atención aquí es la frecuencia y facilidad con que se queman las casas. Raro es el día que no hay cuatro ó cinco incendios, y rara es la calle donde no se ven seis ú ocho edificios quemados.

Ayer presencié un fuego y todos los detalles de las maniobras empleadas para su extinción, desde el momento en que fue descubierto. Produjose en una casa de diez pisos, á las seis de la tarde, y fue la causa el sarro ú hollín del cañon de una chimenea. Apercibido un vecino, lanzose precipitadamente á la calle, é hizo sonar el timbre aviso, que se hallan establecidos en las de columnas de muchos faroles de la vía pública.

A los tres minutos estaba frente á la casa una bomba, que había sido vertiginosamente arrastrada por dos enormes caballos. La máquina tenía su caldera de vapor encendida, y estaba lista para funcionar. Antes de trascurrir cinco minutos habían llegado seis bombas más, 40 hombres con su jefe y cuatro escaleras de salvamento.

Como el incendio no tuvo importancia y fue sofocado en el acto, no funcionó más que la primera bomba, retirándose el material y los bomberos á sus respectivos locales.

El telégrafo habrá llevado á España, con muchísima anticipación á esta carta, la noticia de la llegada de la infanta doña Eulalia á Nueva-York. Estará en Chicago á fines de este mes, y parece que aquí se celebrarán banquetes, recepciones y bailes en su obsequio.

El público que ha venido á la Exposición es poco numeroso. Las cantidades que diariamente se recaudan no llegan á la mitad de lo que importan los gastos. Témesese aquí que, como negocio, sea esta Exposición un gran fracaso para los que á costearla han contribuido, pues el gobierno sabido es que no tiene participación alguna en ella.

Las instalaciones adelantan con rapidez, y, aunque no detalladamente todavía, ya se va conociendo la extraordinaria importancia de este gran certamen, al que casi todas las naciones del mundo han contribuido con sus mejores y más ricos productos.

Podrá venir poca gente á verlos, pero serán seguramente admirados por cuantos los vean.

La «World's faire» resulta grandiosa, colosal, por sus edificios, su emplazamiento y la esplendidez de las instalaciones. Lo mejor, lo más bello, lo más valioso, lo más útil que las ciencias y las artes han producido en este fin de siglo, hállase en la Exposición Colombiana; pero falta aquí algo tal vez profano al certamen, algo extraño al concurso, pero algo que, como la «Tour Eiffel», excite poderosamente la curiosidad y traiga la gente.

Parece la Exposición de Chicago enorme museo y lugar de estudio, pero no sitio de alegría y diversiones donde las fiestas múltiples y variadas, como en la de París, llaman y retienen al turista que dedica una semana á recorrer la salas de la Exposición y un mes á visitar los espectáculos y las maravillas que la voz de la fama llevaba á su país.

Los yankees hacen bien en llamar á la de Chicago feria del mundo, porque esto no más son hoy las grandes Exposiciones. Quien piense encontrar inventos sorprendentes en estos certámenes, no lo conseguirá nunca. Las grandes invenciones no esperan ya la plataforma ó vitrina de una Exposición. Desde el taller del artista; desde el estudio del sabio, lánzanse, apenas nacidas, por el camino del telégrafo y de la prensa, á recorrer el mundo entero, y cuando al certamen universal llegan, ya son antiguas conocidas del Universo.—E. Jaques.

Telegramas

Nueva-York 9.—Los periódicos neoyorkinos publican minuciosos detalles de la primera visita hecha por los infantes de España á la Exposición de Chicago.

Dicen que doña Eulalia manifestó que no había visto en su vida nada parecido á la gran Feria del Mundo, por su grandeza, magnificencia y hermosura.

París 9.—Los periódicos, no solo libre-cambistas, sino hasta los proteccionistas moderados, han emprendido una enérgica campaña contra la reforma arancelaria de Méline, en presencia de los deplorables resultados que está produciendo, y sostienen la necesidad de que el cuerpo electoral, instruido por la experiencia, mande al Parlamento representantes resueltos á llevar la política económica por otros derroteros, salvando así al Estado y á la riqueza nacional de la ruina que les amenaza. A pesar de esto, los ultra-proteccionistas del Mediodía continúan pidiendo nuevos recargos en los derechos de Aduanas de los vinos extranjeros, y particularmente de los españoles.

Chicago 9.—Anoche hubo grandes iluminaciones y magníficos fuegos artificiales en los jardines de la Exposición universal, en honor de los infantes de España doña Eulalia y D. Antonio, para celebrar la primera visita hecha por estos á la gran Feria del Mundo. La muchedumbre era inmensa. Se expendieron en las puertas de la Exposición más de 200,000 billetes.

La infanta Eulalia manifestó al presidente de la comisión que la acompa-

ñaba, que no tenía palabras para expresar su admiración.

Nantes 9.—La Junta de festejos de esta ciudad anuncia que los ferrocarriles del Norte y andaluces concederán rebaja de la mitad de precio á los estudiantes que vengan de Nantes. Al efecto, deberán acreditar previamente su calidad de delegados en las Direcciones de las Compañías expresadas.

Lisboa 9.—Casi todos los periódicos de esta capital aplauden hoy calurosamente el tratado de comercio hispano-portugués, con el cual se inaugura una era de fraternidad y de íntimas relaciones mercantiles entre ambos países peninsulares.

Gacetilla

Una Comisión de Catedráticos del Instituto de esta ciudad, compuesta del Director Sr. Monjo, del Secretario señor Fajardo y de los auxiliares señores Serra y Pons Alsina, han salido hoy para Ciudadela con objeto de formar Tribunal de exámenes para los alumnos del Colegio de Santo Tomás de Aquino, incorporado al Seminario Conciliar y agregado á dicho Instituto de 2.ª enseñanza.

El Sr. Delegado del Gobierno en vista de la circular que publicó la Subsecretaría de Gobernación referente á vacuna, se apresuró en pedir telegraficamente catorce cristales de linfa que ha recibido hoy, efectuando en el acto su distribución entre las poblaciones de esta Isla.

Se habla de que se está estudiando el proyecto de construir un ascensor en el mirador de la calle Puente del Castillo que dá al andén de Poniente, proporcionando así al público un medio cómodo de evitarse las molestias, muchas veces bastante fatigosas, de subir y bajar las cuestas que unen la ciudad con el muelle.

De realizarse el proyecto creemos se prestaría un buen servicio al público, además de dotar á la ciudad de una nueva mejora de los adelantos modernos.

Debemos recordar á aquellos de nuestros lectores á quienes pueda convenir, que mañana es el día señalado para la segunda subasta de las especies sujetas al impuesto de consumos para durante el año de 1893-94, y de la de suministro de leña á los Establecimientos municipales de Beneficencia para durante el propio año.

Las condiciones para tomar parte en dichas subastas obran en la Secretaría del Ayuntamiento.

Un grupo de jóvenes que en la tarde de ayer se dirigían á Villacarlos donde tienen sus domicilios, encontraron por el camino á un Sacerdote que acompañado de uno de sus amigos regresaba del citado pueblo, y le dirigieron palabras irrespetuosas haciendo burla manifiesta de la Religión, la que acentuaron al ser suavemente amonestados por el aludido acompañante.

El hecho implica no solo una educación harto descuidada, mayormente tratándose de mujeres, sino el resultado detestable de ciertas predicaciones en que se habla mucho de derecho sin inculcar ninguna clase de deberes.

La Alcaldía de Ciudadela en vista de las quejas producidas por varios propietarios de fincas rústicas, y en virtud de las atribuciones que le confiere el Reglamento de 8 de Noviembre de 1848, ha nombrado guardas Municipales á los Peones Camineros del Ayuntamiento Lorenzo Femenias y Cristobal Salord, afin de que puedan usar armas y prestar servicio como á tales guardas.

Terminados los exámenes de prueba de curso en el Instituto de 2.ª enseñanza de esta ciudad, empezaron ayer tarde los ejercicios para el grado de Bachiller.

En el vapor-correo de hoy ha llegado la Compañía del octavo Batallon de Artillería que estaba de guarnicion en Palma, y que fué relevada por la que salió al efecto en el vapor del miércoles último.

Nuestro querido amigo el Teniente Coronel del Parque de Artillería de esta Plaza D. Gabriel Alberti y Seguí ha sido ascendido á Coronel.

Felicitémosle.

En el vapor «Menorquin» han salido esta tarde para Barcelona el coronel de Artillería D. Joaquín Cabanyes y el capitán de Ingenieros D. Mariano Rubio.

De regreso de su escursión á Palma han llegado á las seis de esta mañana los vapores «Puerto-Mahon» y «Menorquin».

Para que nuestros lectores puedan hacerse cargo de la corrida de toros y del concierto dado por la noche en el casino republicano de la capital de la provincia copiamos de nuestro colega palmesano «La Republica» correspondiente al dia de ayer los siguientes sueltos:

«La corrida de ayer.—Los toros de D. Anastasio Martín voluntarios pero flojos al hierro:

La cuadrilla que dirige el diestro *Espartero* muy inferior á lo que teniamos derecho á esperar entendida la fama del primer espada.

Los picadores pusieron algunas puyas regulares y muchas malas.

Los chicos banderillaron los toros bastante mal de los dieciocho pares ninguno se puso en su lugar.

Espartero mató los cinco primeros toros sin entusiasmo ni variedad que merezca apuntarse. Fué aplaudido en algunos quites. En la suerte suprema no estuvo afortunado.

En el sexto toro tomó la alternativa un *Antolin* que nos dió la sorpresa de matar al toro con un espadonaso que entrando por entre la quinta y sexta costilla salió por las últimas del otro lado.

El gobernador, que presidía, lo mandó á Capuchinos imponiendo una multa á *Espartero* por haber traído á ese notable *Antolin* sin avisar que había de matar el último toro por el *epigástrio*; lo cual es una novedad que hubiera podido atraer más gente.

Por la misma razon tambien se ha puesto otra multa á la empresa

Caballos muertos en suerte y fuera de suerte 10

La corrida de dia de trabajo á pesar de que los precios eran de dia de fiesta.»

«El Orfeon Mahonés.—Ayer á las seis de la mañana echó anclas en éste

puerto, lujosamente empavesado el vapor «Menorquin» (antes Palma) conduciendo á bordo, entre otros pasajeros, los orfeonistas mahoneses.

Hasta las seis de esta tarde habrán permanecido en Palma visitando nuestros monumentos y edificios mas notables.

Estuvieron en la plaza de Toros, como que presenciar la corrida de ayer fué uno de los principales objetos de su venida.

La nota más culminante de su breve estancia en Palma fué sin duda, el concierto dado anoche en el «Casino Republicano», al que prestó su concurso el «Orfeon Republicano Balear.»

Lleno se veía el vasto salon de aquel centro dando más realce á la fiesta dignas representantes del sexo bello, sin que faltaran hermosas viajeras menorquinas.

«El Orfeon Mahonés» cantó «La Marsellesa», «Els Pescadors» y «De bon mati», desplegando notabilísima aficion y maestría y mostrando que esas cualidades y las potentes y exquisitas voces que lo forman son títulos más que suficientes para figurar en primera linea entre los orfeones de Cataluña.

A mediados de la fiesta se les sirvió un magnífico *Lunch*.

Cerca de las once serian cuando abandonaron el Centro Republicano dirigiéndose á la calle de San Juan con objeto de dar una serenata al consignatario del *Menorquin* D. Bernardo Estela.

Los orfeonistas parten muy satisfechos de la belleza de nuestra pequeña ciudad y llevan un recuerdo grato en extremo de la cordialidad con que los orfeonistas baleares supieron hacer, digámoslo así, los honores de la casa. Es de esperar que no se trunquen relaciones empezadas con tan buen auspicio.

Solo nos resta felicitar calurosamente al Director del «Orfeon Mahonés» D. Juan Salom, por los excelentes resultados que de sus discípulos ha sabido conseguir.»

Relacion de los pasajeros salidos esta tarde para Barcelona en el vapor «Menorquin»:

D. José Vives; Copérnico Vives; Eulalia Victori; Margarita Victori; Sebastian Espineta; Lucas Taltavull; Pablo Timoner; Simon Frau; Nicolás Tuduri; Luisa Zababa; Francisco Conforto; Onofre Signena; Miguel Alegandre; Mariano Rubio; Maria Tuduri; Pedro Sintes; Francisco Andreu; Jaime Allés; Ramon Martinez; Antonio Pretu; Catalina Andreu.—Total 22.

Noticias militares

LICENCIAMIENTO DE TROPA

Publica el «Diario Oficial del Ministerio de la Guerra» una Real orden disponiendo que en los cuerpos residentes en la Península, islas Baleares y Canarias y posesiones de Africa, se expida licencia ilimitada el 20 del actual á los individuos de tropa excedentes al número que se marca á continuacion:

Infantería.—Un regimiento tendrá en 1.º de Julio 675 hombres; el de Málaga 1.300, el de Baza 900, un batallon de cazadores 350, el de Melilla 450, un batallon de Canarias 324, una zona de reclutamiento 7.

Un regimiento de caballería tendrá 401 hombres.

Artillería.—Un regimiento montado con material de ocho centímetros, 276 hombres; uno con id. de nueve. 314; uno id. con batería á caballo, 399; uno id. de montaña, 504; un batallon de plaza de seis compañías, 536; uno id.

de cuatro, 336; uno id. en Canarias, 208.

Ingenieros.—Un regimiento de zapadores minadores tendrá 660 hombres; uno de pontoneros 337; un batallon de ferro-carriles, 370; uno de telégrafos, 375.

Una brigada de administracion militar, 1.140.

Una id. de sanidad militar, 483.

Noticias marítimas

VAPORES TRASATLÁNTICOS

El «San Ignacio» llegó á Liverpool el 8 procedente de Santander.

El «Alfonso XIII» salió de la Habana el 7 para Veracruz.

El «Isla de Mindanao» salió de Liverpool el 7 para la Coruña.

El «San Francisco» salió de la Habana el 7 para New-York.

El «Rabat» llegó á Barcelona el 9 procedente de Melilla.

El «Ciudad Condal» llegó á la Habana el 8 procedente de Veracruz.

El «Ciudad de Santander» llegó á Cádiz el 8 procedente de Málaga.

El «Larache» llegó á Cádiz el 8 procedente de Barcelona

La «Touraine», que presta el servicio postal entre los puertos del Havre y Nueva-York, acaba de efectuar un notable viaje. A la ida empleó 6 dias y 17 horas, siendo su velocidad media de nudos 19,46 y á la vuelta 6 dias 23 horas, ó sean nudos 19 por hora, apesar de la niebla que tuvo el buque durante 50 horas consecutivas. La velocidad media de este viaje resulta de nudos 19 1/4.

Esta es la primera vez que un buque ha cruzado esta distancia en tan corto tiempo.

Ultimas cotizaciones

Banco de Mahon

Barcelona 12.—4'30 t.

4 por ciento Interior.	71'20
4 por ciento Exterior.	77'92
4 por ciento Amortizable.	78'25
Billates Hip. de Cuba 1886.	108'60
Id. id. id. 1890.	97'95
Banco Hispano-Colonial.	84'00
Ferro-carril de Francia.	26'05
Ferro-carril del Norte.	38'20
Id. de Orense.	11'60
Ferro-carril de Almansa.	66'00
Id. de O. B. y Francia.	57'25
Id. del Norte.	60'00
Id. de Orense.	32'37
Id. de Almansa.	63'38
Obligaciones C. Trasatlántica.	60'00
<i>Empeños del Casino Mercantil</i>	
Interior.	10 rs. vn. paga alcista.
Exterior.	00 rs. vn. paga alcista.

Cambio Mahonés

Valores locales

Industrial Mahonesa.	00'00
Sociedad Mahonesa de Vapores.	00'00
Banco de Mahon.	00
La Eléctrica Mahonesa.	100
La Menorquina, Compañía de Navegacion.	00'00
Sociedad General de Alumbrado.	00
Banco de Ciudadela.	00
Crédito Industrial Mercantil.	00

Barcelona 13 9'30 m

4 por 100 Interior.	71'30
4 por 100 Exterior.	77'30
4 por 100 Amortizable.	78'25
Cubas 86.	108'00
Cubas 90.	97'85
Coloniales.	42'00
Ferro-carril Norte.	38'30

Madrid 13.—9'30 madrug.

4 por 100 Interior.	71'30
Paris 4 por 100 Exterior.	66'75
Renta francesa 3 por 100.	00'00
Londres 4 por 100 Exterior.	66'50

Calendario

Sale el sol 4 h. 31. Pónese y h. 29.

13

1813.—Alianza de Inglaterra, Rusia y Prusia contra Napoleon.

S. Antonio de Pádua confesor.

Santo de mañana.—S. Basilio el Magno obispo, doctor y fundador.

Visita á la Corte de Maria.—Mañana se hace á Ntra. Sia. del Refugio en las Concepcionistas.

Observaciones Meteorológicas de hoy

	9 m.	3 t.
Baróm. á 0°, en mm.	755'49	755'31
Termóm. seco	24'1	25'5
Humedad relativa	70	76
Direccion del viento	ESE.	NE.
Clase id.	Brisa	Brisa
Estado de la atmósfera	Despejado	Cirrus
<hr/>		
Tem. máx. á la sombra.	27'9	
Id. máx. al sol.	39'0	
Id. mínima	19'0	
Id. id. irradiacion.	17'0	
Veloc. del viento en las últimas 24 hs. en Km.	120	
Lluvia en id. en mm.		
Evaporacion en id.	5'5	
Ascenso del baróm. id.		
Descenso id. en id.	0'85	

Matadero

Procedencia y peso del ganado degollado durante los dias siguientes:

Dia 8.—1 vaca, 131 kilos, Magin Camps; 1 ternero 113, noria Ne Pulida; 1 id., 91, Binidunaire; 1 id., 99, Antonio Camps (San Cristóbal); 1 id., 182, Juan Mercadal (Alayor); 1 ternera, 104, Magin Camps; 1 id., 142, Ne Xencha de Lorenzo; 2 carneros, 11, Cuguelló Petit; 2 id., 34, Binilleuti Vey, y 1 id., 9, Biniencolla Es Petrons

Dia 9.—1 buey, 184 kilos, Turrubet (Ciudadela); 1 ternero, 161, Biniperretet; 1 id., 199, estancia Ne Bona; 1 carnero, 26, Turrauba Nou; 2 id., 33, Magin Camps; 1 id., 19, estancia Bintaufa, y 4 id., 44, 1 de Biniencolla de Miguel, 1 de Trepucó de Jaime, 1 de la noria de Olives y 1 de Biniencolla Es Petrons.

Telegramas

DE

El Bien Público

(No se permite su reproduccion en esta ciudad)

Madrid 12.—7'50 n.

La sesion del Senado ha carecido de interés.

En el Congreso ha comenzado la discusion de los presupuestos, discutiéndose el voto presentado por los conservadores.

Un telegrama oficial de Santander desmiente que haya ocurrido ningun caso de fiebre amarilla á bordo del vapor «María Cristina».

Madrid 12.—9'50 n.

No resulta cierto que se haya declarado el cólera en Egipto.

Telegrafian de Bayona que se sospecha se halle en dicha ciudad el sargento López, que capitaneó la partida insurrecta de Navarra.

El Sr. Villanueva ha desmentido que trate de la formacion de un grupo antillano en el Congreso.

Madrid 12.—9'50 n.

La Reina Regente ha manifestado deseos de suspender su anual escursión veraniega permaneciendo en la corte hasta que se aprueben los presupuestos.

El Sr. Cánovas ha repetido que combatirá con dureza las reformas del ministerio de Gracia y Justicia.

Madrid 13.—1'25 madrug.

En el jardín que existe frente al Palacio Real ha estallado un petardo que ha producido una detonacion formidable: han sido detenidos dos sugetos.

En el banquete celebrado por los diputados cubanos se ha acordado pedir al ministro de Ultramar que retire ó modifique el proyecto de las reformas que afectan la Gran Antilla.



EL NIÑO

ANTONIO PONS Y SEGUI

HA SUBIDO AL CIELO

á las 9 de esta mañana á la edad de 15 meses

Sus afligidos padres, hermanitos, abuelos, tíos y demás parientes participan á sus amigos tan dolorosa pérdida y se sirvan asistir al entierro que tendrá lugar á las 8 y media de mañana miércoles.

Casa mortuoria, calle de la Infanta, número 15.

Mahon 13 Junio 1893.

ANUNCIOS

D. JUAN ALLÉS Y FEBRER, ESCRIBANO del Juzgado de primera Instancia del partido de Mahon.

Hago saber: Que por auto de veinte y ocho de Abril próximo pasado dictado á instancia de los acreedores D. Rafael Mercadal y Timoner y D. Manuel Buils y Mercadal, se declaró por este Juzgado en estado de quiebra á D. Manuel Sanchez Valentí, del comercio, vecino de esta ciudad; y se publica el presente para conocimiento de cuantos tenían relaciones mercantiles con dicha casa y demás efectos legales.—Dado en Mahon á ocho de Junio de mil ochocientos noventa y tres.—Juan Allés.

Administración de Loterías de 1.ª clase n.ª de 1 Mahon.

Queda abierto el despacho de billetes del sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 20 de Junio.

Ha de constar de 30 mil billetes al precio de 50 pesetas el billete, divididos en décimos á 5 pesetas distribuyéndose 1501 premios importantes 1.050.000 pesetas de la manera siguiente:

	Pesetas
1 de	140.000
1 de	70.000
1 de	35.000
2 de 10.000	20.000
3 de 6.000	18.000
5 de 3.000	15.000
1187 de 500	593.500
99 aprox. de 500 ptas. para los 99 núms. restantes de la centena del que obtenga el premio de pts. 140000	49.500
99 aprox. de 500 pesetas cada una, para los 99 números restantes de la centena que obtenga el del premio de 70.000 pesetas	49.500
99 aprox. de 500 ptas. por los 99 números id. de la centena del premio de 35.000 pesetas	49.500
2 apróx. de 3.000 pts. para los números anterior y posterior al del premio mayor	6.000
2 id de 2.000 ptas. para los números anterior y posterior al del premio segundo	4.000

1501 1.050.000
Mahon 11 de Junio de 1893.—El Administrador, Diego de la Torre.

CAL

En el horno de cal del Cos de Gracia se vende cal de rama de la parte de S. Luis á 75 céntimos de peseta el quintal.
Y cal viva en terron para blanqueo á 2 pesetas quintal.



LA PALMA

CONFITERIA DE LA REAL CASA

En dicho establecimiento se encontrarán: QUESO GRUYERE de superior calidad á peseta la libra de 400 gramos.

SETAS AL NATURAL á 75 céntimos de peseta el bote.

SALSA DE TOMATE AL NATURAL á 60 céntimos de peseta el bote.

ATUN EN ESCABECHE, Aceite y con tomates á peseta la lata de 500 gramos y muchas otras clases de Pescados, Carnes y conservas que sería cansado enumerar, todo á precios baratísimos.

Igualmente se acaban de recibir una gran novedad de Sorpresas, sobres con sellos de correos para colecciones y mil otros objetos propios para regalos.

Podrán convencerse de ello las personas que tengan á bien visitar nuestro establecimiento.

13, HANNOVER, 13.

Anteojo á larga vista

En la imprenta de este periódico, hay uno que se daría por un precio módico.

Para vender

Lo está un carro y un mulo con sus correspondientes guarniciones.

Para informes, Cos de Gracia núm. 129.

Reloj de nikel

Se ha perdido uno de bolsillo para Señora. La persona que lo entregue en la imprenta de este periódico, además de las gracias recibirá una gratificación.

Para alquilar

Lo están los altos de la casa núm. 9 de la calle de Buenaire.

Para informes D. Guillermo Goñalons, procurador, calle del Angel núm. 14.

Para vender

Lo están las casas de la calle del Castillo n.º 161; de la calle Cos de Gracia número 247, y la de la calle de la Plana número 82, juntamente ó por separado con el establecimiento de bebidas que existe en la misma.

Para informes al Notario D Francisco Andreu ó en la calle de la Plana n.º 51.

Lo están á renta vitalicia las casas calle del Bastion núm. 6 y de la Plana núm. 36. Para informes calle del Rosario núm. 2.

Lo está la estancia llamada «Rafal Colom» de unas once ó doce cuarteras sembrado, y un vergel situado en el punto conocido por «Los Agotars» de unas nueve barcillas regadío. Informará D. Juan Goñalons calle del Horno núm. 34.

Lo están en la calle de la Plana la casa horno número 11 y la casa número 31. Para informes en dicha calle n.º 21.

Lo está la casa de la calle de la Iglesia núm. 4. Para informes calle de la Arravaleta núm. 25.

Lo están las dos casas de la calle de San Bartolomé núms. 33 y 35. Informarán en esta Imprenta.

Una casa situada en la calle de la Infanta n.º 74 y dos almacenes contiguos propios para cualquier industria. Informarán en la misma.

Un vergel dividido en dos trozos de unas trece barcillas regadío cada uno situado en la huerta de S. Juan de esta ciudad. Informes, Infanta 74.

Lo está la casa núm. 58 de la calle de Prieto y Caules, (Arrabal). Para su ajuste calle del Comercio, número 6.

Lo está la casa de la calle de Sta. Eulalia núm. 9 y 11. Para informes calle del Comercio núm. 6.

Lo está la casa de la calle de Cifuentes núm. 141. Para informes el Notario don Pedro Orfila.

Maquinista

Para una zapatería, se necesita una que sepa su obligacion. Informarán en esta imprenta.

MAGNESIA La acreditada Magnesia Efervescente

VALENZUELA

Se vende á una peseta el bote. De venta en Mahon: Farmacias de D. Rafael Galvez, D. Mauricio Hernandez, D. Vicente Teixidor y D. Jaime Ferrer. En Mercadal, Farmacia de D. Antonio Villalonga; y en Ciudadela, en la de D. Juan Gornés.

EFERVESCENTE

IMPORTANTE AVISO

A LOS AGRICULTORES Y GANADEROS

Abonos químicos (no guano) sin mezela alguna de otras materias inertes.

ABONO QUIMICO

Especial para patatas.

» » hortalizas y remolachas.

» » viñas, cereales y arbolado.

Precios limitadísimos y clases garantidas.

Se dan todas las instrucciones necesarias sobre la manera de administrarlos y se regala al comprador la medida exacta para cada cultivo.

TORTA DE COCO

El mejor alimento para toda clase de ganado y aves de corral. Leche nutritiva y abundante. Estiércol fertilizante. Engorde rápido. Carne sabrosa.

Precios sumamente económicos.

Dichos productos del todo garantidos vendente en la

DROGUERIA MAHONESA

DE

VALLES Y PONS

8, Nueva, 8.

MAHON

AL ESCUDO DE ESPAÑA

GARN FABRICA DE CHOCOLATES DE PALMA DE MALLORCA

PROPIEDAD DE D. ANTONIO ESTEVA Y OLIVER

Los tan acreditados chocolates de la mencionada fábrica, se hallan de venta en casa de su único representante en Menorca

D. AMADO PONS

CONFITERIA LA MAHONESA, NUEVA 21

Para vender

Lo están las fincas siguientes:

1.ª Una viña de 900 cepas situada en el punto conocido por el Mercadalet de este término.

2.ª Otra viña de 4.500 cepas situada en el mismo pasaje.

3.ª Y otra viña de 40 áreas con casa para habitacion situada en la nueva carretera de Ciudadela, inmediata á esta Ciudad. Informará el Notario D. Francisco Andreu.

Pérdida

La persona que hubiese encontrado una sombrilla negra que se extravió desde la calle de San Roque hasta la de Anuncivay, pasando por las calles del Rosario, Plaza Vieja, Angel, Dey, Plaza de la Arravaleta é Infanta, y la presente en la Imprenta de este periódico, recibirá, además de las gracias, una gratificación.

Aviso

Se daría en arriendo varios solares del predio S. Antonio, contiguos al mar, bajo ciertas condiciones. Informarán en la calle de S. Roque núm. 4.

Pérdida

Se han perdido unos anteojos con su correspondiente estuche, teniendo uno de los vidrios rotos

Se darán las gracias y una gratificación á la persona que los presente. En esta Imprenta informarán.

Para alquilar

Lo están los bajos de las casas números 5 y 7 de la calle Nueva. Informes calle del Angel núm. 8.

Sardinas para pescar

Se venden en la calle de Hannover número 6.

CUPONES

CUBAS, EXTERIOR, INTERIOR Y AMORTIZABLE

SE PAGAN DESDE HOY CAMBIO MAHONÉS

8, INFANTA, 8.

Imp. de M. Parpal